La Convencion Femenil Bautista Hispana del Suroeste

— HELEN SANTIAGO —

Las Mujeres Bautistas en la Década de los '70 se unen para felicitar con júbilo a la Convención Bautista Hispana del Suroeste en su Aniversario de Oro.



Es mi anhelo que al presentar estas notas distintivas, pueda siquiera dar un perfil claro de lo que no sólo fué un ideal, sino la Comisión de "Id," encargo dado a las mujeres de nuestras iglesias nacientes en el Estado de California para organizarse en Sociedades Femeniles. Esta actividad fue aceptada con gran éxito y entusiasmo por el año 1916. Así continuaron sirviendo fielmente en sus iglesias.

En el año 1924 unas cuantas sociedades femeniles de Los Angeles se constituyeron en una Asociación de Uniones Femeniles bajo la dirección y el cuidado amoroso de la Sra. Leitha Urquidi. Esta reunión tuvo su verificativo en la Iglesia Bautista "El Salvador" y fué como un preludio a la vida y existencia de la organización que se conoce hoy como la Convención Femenil. A sus reuniones se unieron representantes de Sociedades de otras áreas: de Colton, Oxnard, Santa Bárbara, San Diego, y las sociedades de Los Angeles ya organizadas. Hacemos memoria de Garnet....Maravilla Park.... Rose Hill....

Aquellos programas saturados de entusiasmo y gran visión misionera, dieron motivo para encauzar una organización de mayor proporción. Los propósitos y objetivos de esta organización se escribieron con tinta indeleble en el corazón de mujeres cristianas. Con ideal misionero se escribió la Primera Constitución de la Convención Femenil Bautista Mexicana por el año 1938.

Nuestra Convención Femenil ha ido tomando forma a medida que se han hilvanado y entretejido sus actividades, aceptando proyectos, cooperando en todas las fases necesarias donde se le ha encomendado, asignado o solicitado. El espíritu misionero ha sido una característica de nuestra Convención.

Luego, para ampliar y unificar el programa total de nuestras sociedades femeniles, solicitamos la ayuda de las mujeres Bautistas Americanas, y por los años de 1961 al 1963 tuvimos una serie de sesiones de entrenamiento para líderes, pues queríamos sentir la relación de un trabajo más amplio y más unido. Nuestras hermanas Americanas nos informaron del Programa Nacional... Ellas nos instruyeron y nos enseñaron... Ellas nos animaron con mucho amor. La Convención Femenil aceptó el programa de las mujeres bautistas del Sur de California. Creemos que de ésta manera nuestro programa local se ha ampliado y se ha enriquecido más.

Hoy, ofrecemos a nuestras hermanas Americanas un reconocimiento de gratitud por los beneficios que hemos recibido. Ellas nos apoyaron desde el principio de esta obra... El respaldo ha sido práctico siempre. Vaya nuestro reconocimiento, como dice la Palabra, "al que deben estimación, estímenlo."

Por éso hoy contamos las experiencias de 35 años de trabajo en la obra del Señor. Pudiéramos ser breves al declarar que éste trabajo ha sido efectivo por el amor, la devoción y el servicio que han prestado las SOCIEDADES Y ASOCIACIONES, sintiendo la dirección y fortaleza del Señor Jesucristo.

La obra que ha desempeñado nuestra Convención en el transcurso de estos años pertenece a esta época. Seguimos mirando tras el cristal y vemos: La ayuda de \$100 mensuales para el sostenimiento de una misionera nuestra en Baja California, Srita. Raquel Gurrola — La ayuda pecuniaria para la construcción de la Primera Iglesia en Ensenada, 1949 — Para el sostenimiento de un misionero, Rev. Jesús Rodríguez, en "Ojos Negros," en 1955. Ayuda substancial para la Primera Iglesia Bautista de San Salvador, Centro América. Cuando se nombró a nuestro primer Pastor-Misionero de la Convención de Iglesias, Rev. Vahac Mardirosián, 1959, nuestra contribución fiel y vital fue de \$720 anuales por cinco años. Ayudamos al Seminario Bautista Hispano de Los Angeles con una contribución considerable por muchos años — Ayudamos a la construcción de la Enfermería de Atherton Homes en 1967; al sostenimiento de la Srita. Laura Fish en su trabajo asignado como misionera de Educación Cristiana en el Sur de California; en distintas formas en el ministerio del misionero de Baja California, Sr. Jaime Oropeza. Nuestra ayuda de \$350 a \$500 fué puntual al Seminario de Tlalpan, México. Y, como si hubiéramos adoptado el Seminario Lacy de Oaxaca, hemos continuado y en la actualidad estamos ayudando con \$400 anuales, y para el Centro Teológico de Mérida, Yucatán, con \$300, en 1972. No olvidamos el Orfanatorio Benito Juárez en Ciudad Victoria — El Campo Mil Pinos, y el Campo Frazier. Otros donativos y contribuciones asignadas y muy necesarias hemos enviado y por falta de espacio no las informamos.

¡Qué bueno es recordar....! subrayar algunos de nuestros trabajos y contribuciones.... Hacemos una pausa para decir: "Señor, la obra de nuestras manos confirma." Y seguimos mirando tras el cristal, y vemos:

La cajita Dádivas de Amor que nos representa alrededor del mundo porque ayudamos al Presupuesto Unido. Al principio, 1935, nuestras contribuciones eran de \$50 o un par de cientos de dólares, pero siguieron aumentando y en la actualidad llegan a cerca de \$1,500 anualmente. A través de la Cruz Blanca, no solamente ayudamos a misiones domésticas, pero también nuestra contribución efectiva y tangible llega a misiones foráneas. El patrón del programa que se ha desarrollado es bastante amplio, no ha sido completo pero ha sido generoso.

A manera de esquema gráfico hacemos mención de algunas tareas y énfasis que hacen el programa de nuestras Sociedades interesante y activo en la actualidad. Cooperamos con el programa de BECAS para señoritas; y el PROYECTO ESPECIAL de este año, el misionero en Baja California, Sr. Jaime Oropeza. EL GREMIO MUNDIAL de Señoritas ha sido incorporado en el programa de nuestra Convención, y ha tenido buena acogida. RELACIONES SOCIALES CRISTIANAS mantiene a las mujeres bautistas en acción, ejercitadas y en marcha. CRECIMIENTO DE VIDA ESPIRITUAL, con su divisa de mantener a nuestras hermanas unidas, "ardientes en el espíritu." Los Días de Entrenamiento para el DESA-RROLLO DEL LIDERAZGO, es una guía de información y sostén para nuestras sociedades. El CAMPAMEN-TO FEMENIL, reconocido como RETIRO ESPIRI-TUAL, no es solamente valioso para las hermanas pero provechoso para las Sociedades, con un programa de estudio, meditación y sociabilidad cristiana. El DEPARTA-MENTO DE MISIONES en su totalidad es amplio, es novedoso, estimulando la lectura de libros, la adopción de otros proyectos misioneros y contribuciones ocasionales por las Sociedades y Asociaciones Femeniles.

Este compendio no llenaría la perspectiva si no fuera por la CUOTA de las Sociedades que hace posible el PRESUPUESTO ANUAL. Para el año 1973 es de \$3,586.50.

Hoy, al celebrar alegremente el CINCUENTENA-RIO de la Convención Bautista Hispana del Suroeste, esperamos que éste jubileo continúe, para que los años por venir sean mejores.

"En el cual compaginado toda la organización va creciendo para ser una obra santa en el Señor: en el cual vosotros también sóis juntamente edificados."

Un RECONOCIMIENTO A NUESTRAS PRESIDENTAS Y UN MEMORIAL A AQUELLAS QUE ESTAN CON EL SEÑOR.*

*Leitha Urquidi *Luisa S. Córdova Florestela Villarreal Guadalupe Gurrola Celia Carreón *Elisa S. Ríos Elena Ortegón Luisa Viera *Santos Madrigal **Emilia Berry** Estela Espinosa Ana María Cavazos Susana Moreno Consuelo Gerardo Ermila Manqueros Helen Santiago

"A El sea gloria hasta el día de la eternidad."

CAPSULAS de TIEMPO

— ADAM MORALES —

El Comité de Redacción invita a los lectores de este Libro de Oro a que en décadas venideras comparen el avance de su época en relación a ésta de 1973, con el objeto de apreciar los cambios que a la luz de estas Cápsulas de Tiempo puedan presenciar. He aquí algunas de las características sobresalientes de nuestra contemporaneidad en los Estados Unidos de América.

ECLESIASTICA

La mayoría de las denominaciones se encuentran activas procurando descubrir su misión práctica; 142 agrupaciones se han unido para llevar a efecto un plan evangelístico en toda la nación, por tres años. El programa es conocido como Clave '73 — El Concilio Nacional de Iglesias Cristianas está limitando el número de empleados por fal-

ta de finanzas adecuadas — Un Fondo de Renovación, especialmente para los grupos minoritarios, ofrece ayudar a varias instituciones religiosas, incluyendo a los Hispanos, quienes se espera reciban cerca de un millón de dólares para los años 1977-78 — El estilo de colaboración religiosa principia a forjar proyectos al nivel local, al nacional, y al mundial — Nuestra denominación, American Baptist Convention, ha cambiado su nombre por American Baptist Churches, U.S.A. — El elemento Hispano principia a tener mayor representación en las Juntas de Administración y Programa, nacional y regionalmente — Cuatro Hispanos ocupan puestos nacionales, cinco en áreas regionales y estatales, y veintidós personas están en las Juntas de Directores en Comités nacionales y Agencias misioneras regionales.

REVOLUCION SOCIAL

La rebelión contra el "sistema" o establecimiento del status quo tiene cinco años en fermento y demostraciones. El motín y quemazón en Watts, el Manifiesto Pro Igualdad de los de raza Negra, las marchas de los colegiales pelilargo, las demostraciones de protesta contra la guerra en Vietnam, las marchas de Hispanos en el Este de la Ciudad de Los Angeles, y otras quemazones de más de 85 ciudades en la nación, han traído el inicio de algunos cambios — César Chávez, líder obrero, y los trabajadores hispanos agrícolas se han declarado en huelga y boicoteo contra las uvas de mesa y la lechuga — El pro-nombre "Chicano" ha adquirido aceptación y se emplea como término de orgullo e identificación entre muchos México-Americanos — Como resultado de éstas demostraciones, el Programa Federal de Oportunidades de Igualdad, bajo distintos títulos, ha establecido centros para el mejor desarrollo de la niñez y para asistencia pública, y programas especiales para los perturbados emocionales y los retrasados mentales.

INTERPLANETARIA

Después de diez años de esfuerzos para llegar a la Luna, el éxito científico ha sido aclamado por el mundo entero. El 7 de junio de 1973 dos hombres caminaron sobre el espacio durante 4 horas y repararon el Laboratorio Solar que ha costado alrededor de dos billones de dólares.

ECONOMICA

La onza de oro cuesta entre \$120 y \$125 en la bolsa de cambio mundial — Los sueldos de un obrero de oficio fluctúan entre \$5 y \$7.20 la hora. Una familia de cuatro cuyos ingresos anuales son menos de \$4,400 es considerada como pobre que necesita asistencia pública. El presupuesto nacional para 1972 fué de 229.2 billones de dólares.

MORALIDAD

Un concepto creciente y prevaleciente recomienda la legalización de posesión y uso de marihuana. Las leyes que permiten abortos quirúrgicos ofrecen planes liberales, por lo que el número de esta clase de operaciones se ha multiplicado un 300 por ciento en los últimos dos años -El matrimonio legal va perdiendo atractivo, y la unión conyugal común es más aceptable que en épocas de 1960 El vivir en forma comunal va en ascenso — Las familias son menos numerosas; por término medio un hogar cuenta con dos hijos, el tener más de tres es casi una novedad entre parejas jóvenes — El control de nacimientos se efectúa por medio de métodos para evitar la concepción, incluyendo la "píldora" que se obtiene en farmacias y clínicas públicas — Los adeptos del homosexualismo están reclamando derechos de identidad y determinación propia; existen varias organizaciones de homosexuales, incluyendo alrededor de 80 congregaciones interdenominacionales en el Estado de California solamente.

DIVERSIONES

Los aparatos de televisión a colores abundan; el sonido estereofónico en la música ha sido perfeccionado. Ritmos de baladas y corridas con lírica del pueblo son el encanto de la juventud actual — Disneylandia en California y en la Florida son gran atractivo para niños y abuelos — La industria de películas cinematográficas está luchando por mantenerse a flote — Las carreras de auto-

móviles son grande atracción cuando la velocidad llega a 190 millas por hora — También las apuestas en las carreras de caballos y de perros en la frontera Mexicana reclaman atención. Los paseos en automóvil se hacen más difíciles con la escasez de gasolina. (Tal vez los que ésto lean ya anden a caballo).

ESTADISTICAS

El número de Cubanos que ha llegado a los Estados Unidos entre 1959 y 1972 se acerca a medio millón. Entre ellos hay 2,200 doctores en medicina, profesores, comerciantes y profesionistas — Los Puertorriqueños son cerca de un millón quienes van y vienen a la Isla continuamente —Los que han venido de las Américas, Central y del Sur, ascienden a millón y medio — Los de descendencia Mexicana añaden diez millones a la estadística nacional de Estados Unidos, habiendo principiado su inmigración significativa a principios de este siglo — En California, Arizona, y Baja California residen tres millones de Hispanos — Contamos con 62 congregaciones Bautistas Hispanas en la Región de la Convención Bautista Hispana del Suroeste, con un promedio de 5,250 personas que participan en las actividades religiosas y sociales.

POLITICA

Uno de los "escándalos" más famosos de la década de los 70 ha sido el acto de espionaje político conocido como el incidente "Watergate", ocurrido durante las elecciones del segundo término del Presidente Richard M. Nixon en 1972. Se alega que el Partido Republicano violó el derecho de conversación privada y planes de los Demócratas, por lo cual la Casa Blanca y miembros del Gabinete Presidencial están siendo enjuiciados. Existen muchas especulaciones sobre el particular. Ustedes llegarán a saber la verdad (?).

MISCELANEA

La pena capital ha sido abolida en el Estado de California y en otros estados. Un grupo está luchando para volver a imponer esta pena a cierta clase de asesinatos — Eduardo Roybal y Enrique González son miembros del Congreso Federal — La señora Romana Bañuelos es la Tesorera de la nación — Lee Treviño es el gran jugador de golf, y 28 latinos participan como jugadores en el beisbol nacional — La guerra contra el norte de Vietnam se terminó a principios de 1973 — el señor Thomas Bradley es el primer Negro electo como Alcalde de la Ciudad de Los Angeles, siendo ésta la tercer ciudad en importancia en la nación — La mujer continúa militante, reclamando mayor liberación!

HASTA LA VISTA

El mundo actual en que vivimos en 1973 es muy interesante, está pletórico de retos, saturado de problemas, maravilloso en sus descubrimientos, fabuloso en su economía, y sorprendente en sus adelantos quirúrgicos, utilizando todas las ventajas de la ciencia para trasplantar órganos humanos: corazones, riñones, córneas oculares, páncreas, y otros órganos menores — La cirugía plástica hace desaparcer arrugas, cicatrices, distribuye la grosura, y el uso del silicone perfecciona formas, hasta cierto punto....

Los miembros del CCCC desearíamos vivir para presenciar lo que va a tomar lugar durante los próximos cincuenta años, pero eso es solamente un deseo....

DOCUMENTOS HISTORICOS

PROGRAMA

de la

PRIMERA REUNION ANUAL

de la

ASOCIACION BAUTISTA MEXICANA

Del Sur de California

que se verificará del 30 de Septiembre al 2 de Octubre de 1924, en Los Angeles, California

LEMA: "Y él es la cabeza del cuerpo el cual es la *Iglesia.*" — (Colosenses 1:18)

> TEMA GENERAL: "LA IGLESIA DE JESUCRISTO"

> > Mesa Directiva:

Presidente: PABLO VILLANUEVA Vice-Presidente: AURELIO ARELLANO Secretario: BENJAMIN UROUIDI Pro-Secretario: SRITA. VIRGINIA CORDOVA Tesorero: MATEO CARCELLER Estadística: C. T. VALDIVIA Corresponsal: JOSE I. ALMANZA Misionero: E. R. BROWN

PRIMERA IGLESIA BAUTISTA MEXICANA Los Angeles — Primera y Wellington

.... Así como Cristo amó a la Iglesia y se entregó a sí mismo por ella para santificarla limpiándola en el lavacro del agua por la palabra, para presentársela gloriosa para sí, una iglesia que no tuviere mancha ni arruga, ni cosa semejante; sino que fuese santa y sin mancha."

(Efesios 5:25-27)

- PROGRAMA: -

Martes P.M. - Septiembre 30

- 2:00 Servicio devocional por el Sr. Valente Hernández.
- 2:30 Presentación de credenciales.
- 3:45 Discurso por el Presidente, Rev. Pablo J. Villanue-
- 4:15 Nombramiento de Comisiones.
- 7:30 P.M. Apertura del Seminario Hispano Americano bajo la dirección del cuerpo docente.

Miércoles A.M. - Octubre 1

- 6:00 Culto Matutino, Rev. A. Arellano,
- 9:30 Culto devocional, Leonardo Mercado.
- 10:00 "Fundación de la Iglesia", Rev. J. F. Detweiler.
- "Los miembros de la Iglesia", Rev. M. Carceller. 10:30
- 11:00 "La reverencia en la Iglesia", Rev. C. T. Valdivia.
- 11:30 Sermón, Rev. Dr. Eric Lund.

Miércoles P.M. - Octubre 1

- 2:00 Servicio devocional, Rev. A. Basoco.
- "Los oficiales de la Iglesia," Rev. B. Urquidi. 2:30
- 3:00 "Cooperación en la Iglesia", Sr. J. I. Almanza.
- 3:30 Asociación de U. de J. Bautistas.
- 4:00 Asociación de Sociedades Femeniles.

- 7:30 Culto devocional, Alberto Morales.
- 8:00 Servicio Evangelístico, Rev. A. B. Aprá. Jueves A.M. - Octubre 2
- Culto Matutino, Rev. G. Miner. 6:30
- 9:30 Servicio devocional, Sr. P. Tarazón.
- 10:00 "Cómo fomentar la vida espiritual," Sr. Ismael García.

Acta de la 3ra. Reunión Anual de la Gran Convención Bautista Mexicana del Sur de California

Celebrada en la Primera Iglesia Bautista de Santa Bárbara, California

La Convención dió principio a sus sesiones bajo la dirección del Rev. J. P. Ruiz, Presidente, la noche del 26 de Agosto de 1926 a las 7:30 P.M. con un culto devocional dirigido por el hermano Víctor Hernández. En ausencia del Secretario, la Pro-Secretaria, quien subscribe, tomó su lugar.

Se cantó el himno: "Firmes y Adelante". El Rev. Aurelio Arellano nos dirigió en oración.

El Salmo 113 fué leído por el hermano V. Hernández.

El coro de la Iglesia de Santa Bárbara nos deleitó cantando el himno: "Conflicto de los Siglos", uniéndose la congregación en el coro.

El hermano V. Hernández nos dirigió la palabra

basándose en el v. 3 del Salmo 113.

La Orquesta de la Iglesia de Santa Bárbara tocó la hermosa selección: "Melody in F."

Terminado el culto devocional, el Rev. Josías Villarreal, Vice-Presidente de la Convención y pastor de la Iglesia hospedadora, tomó la palabra para dar la bienvenida a la Convención. Exodo 18:5-7 fueron las palabras que leyó para dar principio diciéndonos: "Os amamos, os lo hacemos saber, y os damos la bienvenida".

El hermano Tom. George, diácono de la Iglesia Bautista Americana de Santa Bárbara, nos dirigió cariñosas palabras de bienvenida. Empezó recordando a los primeros obreros que vinieron a Santa Bárbara. Expresó que ha recibido una bendición cada vez que entra en esta Iglesia y nos exhorta a seguir adelante.

Se leyó la carta de A. Lair de "Orange County Baptist Mission Society", escrita en Santa Ana y enviada por conducto del hermano Rev. M. D. Castillo, saludando a la Convención por parte de dicha Sociedad.

La Comisión acordó que la que subscribe contestara esta última carta.

El hermano J. Villarreal propuso, otro hermano secundó y fué aprobado que se abriera formalmente la sesión leyendo el acta de la última sesión de negocios de la Mesa Directiva reunida en Los Angeles el día 23 de Noviembre de 1925. (continúa en la página 15)

EL CENTINELA BAUTISTA

UN VOCERO POR OTROS CINCUENTA AÑOS

— JOSE M. MONTAÑO —

El órgano oficial de nuestra Convención Bautista Hispana remonta su origen a otros que le antecedieron tales como: "El Paladín Bautista", "El Bautista", "El Portavoz", y "El Mensajero Bautista". Todos ellos muy admirados y recordados por su ardua brega en los albores de nuestra labor convencional y al mismo tiempo en los comienzos incipientes de nuestra "prensa hispana Bautista" en el Sur de California.

En este año, al celebrar el glorioso Cincuentenario de nuestra Institución, saludamos a todos aquellos que nos antecedieron en el uso de la "palabra escrita" como otro medio de propagación de aquello que constituye la suprema finalidad de nuestra tarea: la presentación del Evangelio Redentor de Jesucristo.

"El Centinela Bautista" salió a luz en el mes de septiembre de 1951, bajo la dirección del Rev. José Arreguín, quien en ese entonces en su editorial decía: "El Cen-

DOCUMENTOS HISTORICOS....

(continuación de la página 14)

La que subscribe dió lectura a dicha acta.

Se contó el número de los delegados registrados y el de los presentes:

	Registrados	Presentes
Colton	2	1
Santa Bárbara	10	4
Oxnard	2	2
Corona	3	2
San Bernardino	4	4
Bauchet, L. A.	1	1
El Salvador, L. A.	5	5
Rose Hill, L. A.	4	4
San Pedro	3	3
Monrovia	2	2
Banning	1	1
Belvedere, L. A.	3	1
Garnet	3	2
Garden Grove	6	4
Calvario, San Diego	3	3
Primera de Los Angeles	11	11
Pacoima	3	3
El Cajón, San Diego	5	3
Maravilla Park, L. A.	3	2
Bethel, L. A.	4	3
San Gabriel	1_	1
TOTALES	79	62

Misioneros o legos con derecho a voz y voto:

Rev. J. F. Detweiler, Dean del Seminario de Los Angeles, Rv. E. R. Brown, Misionero General entre los mexicanos, D. E. Lund, Redactor de la "Revista Homilética", Rev. P. J. Villanueva, Evangelista del Carro-Capilla Mexicano.

> BERTHA U. DE LOPEZ Pro-Secretaria

tinela Bautista no tiene más pretensiones que servir humildemente a la Causa de Cristo, manteniendo a los miembros de nuestras iglesias al corriente de las actividades de nuestra Convención..." — Creemos que este postulado todavía tiene mucho valor y tratamos de observarlo en nuestra revista.

Por lo que sabemos, si tan sólo pudiésemos mencionar una virtud de nuestra revista, esa sería su notoria continuidad, pues sabemos que a través de los 22 años de su existencia no ha dejado de ser publicado. Muchas fueron las ocasiones en que salió con demoras y aún cambiaron los editores, más "El Centinela Bautista", no dejó de salir.

Valga también esta oportunidad para reconocer el trabajo voluntario y desinteresado de todos los hermanos que nos antecedieron en la dirección de la revista. Trabajo — que sin ser descomunal, más por las limitaciones propias de este tipo de actividad y de otras circunstancias que no faltan — ha llegado a convertirse en una "carga" no fácil de llevar para cuantos se atrevieron a asumir la responsabilidad.

Con todo, quienes estuvieron al frente de la revista no cejaron en su empeño de rendir a su cometido y al propósito del órgano oficial. Es verdad que la revista modificó muchas veces su formato y contenido, más nunca dejó de lado el seguir siendo un vehículo de comunicación e información; como alguna vez afirmábamos y permítasenos reiterarlo: "desde éstas páginas nos esforzaremos en cumplir con la tarea de informar, instruír y difundir todo aquello que sea de interés para todos los que constituyen y forman parte de nuestra Convención..."

Somos conscientes de los alcances modestos y de la pequeñez de nuestro órgano, en cuanto a la técnica requerida en este ramo, puesto que todo lo que hasta aquí se ha venido haciendo ha sido en su mayor parte a base de interés y buena voluntad. Mas tenemos plena fe en el futuro cuando ésto cambie para mejor. Esto llegará a ser una hermosa realidad desde el momento en que todos los Bautistas de la Región estén dispuestos a respaldar en un cien por ciento: moral, material y económicamente la existencia de nuestro Organo Oficial.

Es muy interesante notar, que de los 50 años de la Obra Bautista que celebramos, 22 años han sido registrados y compartidos por nuestro vocero bajo el nombre que hoy ostenta y sin contar los años anteriores que existió bajo otros nombres. Cuán bueno y loable sería, que en la nueva etapa a la que ingresamos, "El Centinela Bautista" se constituyera en otro ministerio fructífero de nuestra Convención en su calidad de ser el innato exponente de la "palabra escrita".

¡Oramos y hacemos votos porque en verdad este órgano oficial continúe siendo el vocero indiscutible de nuestra Convención por los otros cincuenta años que el Señor en su gracia nos permita alcanzar...!

PERSPECTIVA

— ADAM MORALES —

En los tiempos en que la Convención Bautista Mexicana se organizó en California en 1923, el número de Mexicanos, Puertorriqueños, Cubanos, y otros Latino americanos en Estados Unidos, ascendía alrededor de un millón. Para fines de 1972 la estadística nacional aceptable sobrepasa trece millones y medio. Para fines de esta década, o sea para 1980, se calcula que contaremos con veinte millones de hispano-parlantes, 25 % de los cuales vivirán en California. A esta dimensión de población debemos agregar las crisis nacionales del país que se pueden enumerar en siete categorías:

- 1.—La delincuencia y riñas de pandillas en los barrios.
- 2.—El creciente número de droga-adictos, y la necesidad de su rehabilitación.
- 3.—La lucha contínua de los campesinos por reclamar sus derechos humanos.
- 4.—La falta de oportunidades para la juventud hispana para adquirir una educación universitaria.
- 5.—La imperiosa necesidad de desarrollar líderes en el ministerio eclesiástico.
- 6.—La marcada limitación de las Juntas Misioneras Nacionales en ofrecer recursos para ministerios hispanos.
- 7.—El abuso cometido por las autoridades de inmigración hacia los obreros hispanos que carecen de documentos legales de residencia.

Esta es solamente una lista parcial para indicar en el record de nuestro ministerio como Convención Hispana que estamos luchando para derribar barreras, para resolver problemas, y para explorar las nuevas perspectivas que vengan a exigir lo más dinámico de nuestra fe, para establecer metas dignas de una agrupación cristiana que ya tiene cincuenta años de experiencia. Al principiar nuestro ministerio como Convención, las fronteras eran netamente religiosas; ahora, al principiar el segundo cincuentenario, las fronteras son los sistemas de educación pública inadecuada, la injusticia social, la desigualdad racial, la contaminación ambiental, y otras de significado trascendental difíciles de conquistar.

Si los cristianos primitivos tuvieron que luchar en el Circo Romano, lo cual no era ejercicio teológico sino un testimonio de fe, nosotros, los cristianos del siglo XX debemos lanzarnos al cuadrilátero mundial para contender en pro de la justicia, de la dignidad, del derecho a determinación propia, y en busca de la liberación para todos los seres humanos, para todos los grupos, para todas las razas, sin distinción de credos, ni de género, o de filiación política.

La nueva perspectiva de nuestra Convención demanda líderes de estatura espiritual, congregaciones de conceptos maduros, de juventud dedicada y entusiasta para emprender proyectos creativos, y de mujeres consagradas a servir en "Jerusalem, en Judea, en Samaria y hasta el fin del mundo." Al celebrar nuestro primer cincuentenario queremos abrir los ojos de nuestro espíritu para poder ver las apremiantes necesidades de nuestro pueblo, y al mismo tiempo descubrir las inmensas oportunidades que tenemos para cumplir con nuestro cometido como Convención Bautista.

El reto para el futuro es de mejor planeamiento, de estrategia especial, de objetivos definidos, de mayor capacitación para ministros y laicos. Debemos seguir estudiando métodos, explorando nuevas formas de ministerios, analizando metas, y marchando en las fronteras más difíciles, y en los lugares donde viven las personas más necesitadas del amor de Cristo.

Como cristianos estamos comisionados por la autoridad del Maestro para ser agentes de cambios en las vidas de individuos, en reformas sociales, y para forjar un nuevo curso en los destinos de todas las naciones y del mundo entero. La iglesia primitiva militante no solamente se limitó a convertir a miles de individuos, sino que en menos de tres siglos conquistó y cambió el orden del Imperio Romano y de naciones en dos continentes.

Bienaventurados los que puedan enfrentarse y participar en las inmensas perspectivas que tanto el presente como el futuro ofrecen a los que componemos esta Convención Bautista Hispana del Suroeste. Hoy se demanda de todos nosotros más amor, más fe, más valor, mejor servicio, y un sentido creciente de responsabilidad. Cuán grande, y qué glorioso se perfila el mañana para nuestra Convención, si solamente estamos dispuestos a pagar el precio para tener un cuerpo ministerial preparado para responder a las demandas futuras, y contar con una Convención bien organizada, manteniendo elevadas metas, y un compañerismo de solidaridad cristiana, que nos impulse a cristalizar las tremendas perspectivas del futuro.

LOS ANGELES BAPTIST CITY MISSION SOCIETY y EL MINISTERIO HISPANO

CARMELO SANTIAGO

Como lluvia fresca en tiempo de sequía fue la bendición gloriosa del Señor hacia los Hispanos al comenzar la obra evangelística en la Ciudad de Los Angeles.

La Primera Iglesia Bautista Americana de Los Angeles principió la obra misionera entre los Hispanos en el año 1903. Para el año 1905 ya había una misión llamada "Anderson Street Mexican Mission," que en poco tiempo cambió su nombre a "Misión Bautista del Nuevo Testamento." Más tarde vino a ser la bien conocida Iglesia Bautista El Salvador, siendo su primer pastor el reverendo Mateo Carceller, en 1908.

Los Angeles Baptist City Mission Society fue formada oficialmente el 14 de mayo de 1906 con 10 iglesias, en la Primera Iglesia Bautista Americana. Southern California Baptist Convention pasó todas las iglesias y misiones Hispanas de la Ciudad de Los Angeles al cuidado de la nueva organización. De allí en adelante el crecimiento de la obra Bautista en esa ciudad ha sido loable, tanto entre los Anglosajones como entre los Hispanos. En el año 1910 se organizó la Primera Iglesia Bautista Mexicana. El fervor evangelístico y misionero continuó, y entre los años 1910 y 1920 se establecieron un buen número de misiones Mexicanas que permanecen hasta este día.

En el año 1920 se construyó un magnífico edificio en la esquina de Mission Road y la calle Primera, al Este de Los Angeles. Este edificio vino a ser cuna del Seminario Bautista Hispano Americano, casa del Centro Cristiano, templo de la Iglesia Bautista Mexicana El Salvador, y hoy es el Centro Hispano Urbano.

Bajo la dirección del espíritu misionero de la Sociedad, el trabajo Hispano ha crecido en todas las fases de la obra del Señor. El Seminario produjo el liderazgo que se necesitaba en los años subsiguientes. Las misiones llegaron a ser iglesias fuertes con sostenimiento propio, programas de espíritu evangelístico, y organización progresiva.

En los últimos diez años se ha abierto una nueva puerta de oportunidades. Enmedio de dificultades para conseguir terrenos y dinero para construír nuevos edificios para nuevas congregaciones, las iglesias Americanas han aceptado el plan de establecer Departamentos Hispanos dentro de ellas mismas, lo que ha venido a ser una bendición ante la necesidad de alcanzar a miles de Hispanos que residen aquí y continúan llegando de todos los países de América Latina a esta ciudad metropolitana. Actualmente contamos con 9 Departamentos organizados y haciendo trabajo notable, y 18 iglesias, de las cuales 16 tienen sostenimiento propio y completo. Y por el interés que la Sociedad tiene en la obra Hispana, ha nombrado a un Director exclusivamente para esta área que corresponde a Los Angeles. El reverendo Carmelo Santiago ha fungido en esta capacidad por los últimos siete años.

El inspirado tema de la Sociedad ha sido, "Dedicada Para Que Cristo Sea Conocido." Por 67 años ésta ha sido su gloriosa tarea. No sólo ha extendido sus cuerdas a los Hispanos, también ha extendido sus cuerdas en el trabajo entre Japoneses, Judíos, Negros, Rusos, Húngaros, y Koreanos. Ĉon diligencia ha promovido trabajo entre los estudiantes en colegios y universidades, y con solicitud entre los sordomudos; se ha ocupado en el programa de Evangelismo y desarrollo de las iglesias; en el ministerio de campamentos, entre éstos el de Canyon Meadows; y en un ministerio singular como lo es la Clínica Telefónica de Ayuda (Help Line) 24 horas al día, y el Ministerio de Consejos. También ha establecido un sistema de escuelas desde primer grado hasta la secundaria. Y cada día está pendiente para lanzarse a cualquiera otra empresa que el Espíritu Santo le indique. Con un personal dedicado y unido, y dirigida por un Secretario Ejecutivo de un corazón de amor por las almas en la persona del Dr. Arnold Boal, esta Sociedad Misionera sigue adelante levantando en alto el nombre de Cristo, y con júbilo y gratitud podemos decir: "Hasta aquí nos ha ayudado el Señor."